
La semana pasada el ministro
de Hacienda, Mario Marcel, se vio
forzado por la oposición a firmar
un protocolo de acuerdo para
destrabar el debate del Presu-
puesto 2025 en la comisión espe-
cial mixta del Congreso. En ese
documento se pactó una rebaja de
US$ 600 millones a 2% en la va-
riación del gasto público para el
próximo año, ade-
más del compromi-
so de revisión de los
cálculos de ingresos
fiscales esperados
tanto para este año
como en 2025.

Los resultados de
esa negociación,
q u e n o a s e g u r ó
acuerdos en partidas del erario
que ahora están siendo revisadas
por la Cámara de Diputados, no
cayeron bien en el oficialismo,
sector que criticó con dureza a la
oposición por presionar las reba-
jas de desembolsos. El bloque
también descartó seguir apoyan-
do recortes adicionales y planteó
la necesidad de mejorar los recur-
sos en áreas clave del Presupues-
to, como Salud. En esa línea, se in-
gresaron indicaciones para mejo-
rar los recursos en la atención pri-
maria.

Algunas de esas materias
fueron discutidas ayer en una
reunión que sostuvieron en el
piso 15 del Senado en Valparaí-
so los presidentes de los parti-
dos del oficialismo con el mi-
nistro Marcel.

Las pretensiones
oficialistas

En la facción del Socialismo

Democrático, una de las partidas
que buscarán mejorar en lo que
queda de tramitación del erario
es la de Salud. Así lo anticipó el
senador Ricardo Lagos Weber
(PPD), quien ayer participó en la
reunión con Marcel en represen-
tación del presidente de su parti-
do, el senador Jaime Quintana.

“(En listas de espera) recursos
hay, pero insuficientes. Hay que
asegurar recursos para la aten-

ción primaria de sa-
lud, que también es-
tá deficitaria. Y lo
tercero es asegurar
el funcionamiento
de los hospitales y
no ocurra lo que co-
nocimos hace sema-
nas atrás, que se ce-
rraron pabellones

en el Hospital Carlos van Bu-
ren”, dijo Lagos.

De ahí que el parlamentario
de la comisión de Hacienda
planteó que espera que el Go-
bierno “pueda dar una respuesta
satisfactoria en recursos para Sa-
lud, entendiendo que nada re-
solvemos de un día para otro”.

En esa misma área, el diputa-
do Tomás Lagomarsino (PR)
anunció que presentó indicacio-
nes para mejorar el monto del
per cápita de atención en consul-
torios. “Hemos ingresado una
votación separada a la partida de
atención primaria de Salud, a fin
de que podamos mejorar el pre-
supuesto del per cápita para los
consultorios de nuestro país, en

primer lugar”, dijo el parlamen-
tario.

También anticipó que ingresó
“una indicación para visibilizar
los médicos que se especializa-
ron y que renuncian a su período
asistencial obligatorio. Es decir,
que no cumplen con el tiempo
que tienen que devolver por el
período que se especializaron
con recursos del Estado”, junto

con otra enmienda para “trans-
parentar los recursos destinados
para la adquisición de los terre-
nos para el nuevo Hospital Car-
los van Buren”.

Sin espacio para más
recortes

En el oficialismo también de-
jaron en claro que no apoyarán

rebajas adicionales del gasto
fiscal para el próximo año.
“Nos tenemos que preocupar
de que en las áreas más sensi-
bles y que tienen que ver con
mantener derechos y avanzar
en el pago de la deuda social,
hay que poner una línea roja.
De ahí que lo que hemos con-
versado con el ministro de Ha-
cienda es que todo tiene un lí-
mite y si la derecha quiere dis-
minuir recursos, que sea ella la
que pague el costo ante la opi-
nión pública y los movimientos
sociales y de trabajadores”, en-
fatizó el diputado Jaime Naran-
jo (PS).

También mostró dureza res-
pecto de este punto la diputada
Gael Yeomans (FA). “Estamos
frente a un escenario inédito en
esta Ley de Presupuesto... Tene-
mos a parlamentarios solicitan-
do reducir los recursos de la Ley
de Presupuesto. Utilizando las
mayorías que tienen en el Parla-
mento, presionaron a tal punto
de poner en riesgo todo el presu-
puesto público, jugando con las
necesidades de las personas y
con la capacidad del Gobierno
para responder frente a las crisis
sociales y económicas que nece-
sitan financiamiento. Con esta
actitud intentaron asfixiar a
nuestro gobierno”, dijo la dipu-
tada.

Ante ese escenario, Yeomans
añadió: “Me opongo a esta in-
sistencia en recortes, ¡basta ya!
El Gobierno ya cedió para que
tengamos la Ley de Presupues-
to. No pueden pretender se-
guir recortando y recortando y
jugando con las necesidades
que siguen teniendo las perso-
nas”.

Ayer la Sala de la Cámara de
Diputados avanzó en el despa-
cho de más de una decena de
partidas del erario, entre ellas
Educación. En ese programa se
rechazó la reposición que plan-
teaba el Gobierno a los gastos
variables y administrativos de
los 48 Servicios Locales de Edu-
cación.

En el cierre del debate del erario fiscal en las salas de la Cámara de Diputados y del Senado:

Oficialismo presiona al Gobierno para avanzar
en mejoras en áreas clave del Presupuesto

J. P. PALACIOS 

Presidentes de partidos de la coalición de
gobierno se reunieron ayer con el
ministro de Hacienda. Salud es una de
las partidas en las que se intentará
entregar más recursos. 

Ayer el ministro
de Hacienda,
Mario Marcel, y
las demás
autoridades del
Ejecutivo que
apoyan en el
Presupuesto
2025, sostuvie-
ron varias
conversaciones
con parlamen-
tarios para
tratar de lograr
un acuerdo en
la Cámara de
Diputados. 
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El Gobierno pactó en la
comisión especial mixta
una rebaja de US$ 600

millones en el gasto
fiscal. 

Los senadores de la comisión
de Trabajo dieron luz verde a re-
emplazar el actual sistema de
multifondos que rige la inver-
sión de los ahorros por parte de
las AFP. En el marco del debate
de la reforma previsional, los le-
gisladores aprobaron “ad refe-
réndum” reemplazar el esquema
actual por uno de “fondos gene-
racionales”, en que los afiliados
son agrupados de manera pre-
determinada en función de su
edad. El sistema de multifondos
vigente desde 2002, en cambio,
permite a los afiliados elegir en-
tre cinco portafolios distintos,
con diferente exposición al ries-
go.

En particular, en el diseño que
propone el Gobierno —basado
en sistemas que también se utili-
zan en países como México, Rei-
no Unido, Australia y Canadá—
se establecerían diez fondos ge-
neracionales distintos para la
etapa activa, agrupados cada
cinco años, cuyas inversiones se
van ajustando progresivamente
a un enfoque más conservador
en la medida que sus cotizantes
se acercan a la edad de retiro. “Se
va transformando durante el
transcurso de la edad a un régi-

men más conservador, para dar-
le mayores garantías cuando la
persona está cerca de jubilarse, y
no pase lo que ha pasado con
muchos de los actuales afiliados
(…), (que) se ven más expuestos
a pérdidas que no alcanzan a re-
cuperar en tiempo oportuno”.

Libertad de elegir

Para plantear este cambio de
sistema, la hipótesis del Ejecuti-
vo se basa en que la posibilidad
de que los afiliados pudieran
elegir en qué fondo querían in-
vertir sus ahorros, además de
cambiarse libremente entre
ellos, trajo más costos que bene-
ficios. De acuerdo a cálculos de
la Superintendencia de Pensio-
nes, el 72,3% de los afiliados que
hicieron traspasos entre 2014 y
2021 hubieran obtenido un me-
jor desempeño si se mantenían

en el fondo determinado por de-
fecto según su edad.

La limitación a fondos genera-
cionales predeterminados tam-
bién permite a las AFP invertir
en fondos menos líquidos, orien-
tados a una mayor rentabilidad
en el largo plazo.

Con todo, senadores como
Rojo Edwards (P. Republicano)
cuestionaron los efectos de limi-
tar la libertad de elegir, sobre to-
do si se combina con cambios en
el régimen de inversiones que
establezcan carteras de referen-
cia para estandarizar las inver-
siones de las AFP. “Creo que hay
una pérdida de libertad (…). Ne-
cesito que alguien me diga por
qué va a ser mejor una cartera de
referencia respecto a la cartera
que buenamente, con ciertas re-
glas y límites, puedan elegir las
AFP. Yo de verdad eso no lo en-
tiendo”, dijo.

En Chile Vamos, el senador
Rodrigo Galilea (RN) replicó
que si bien es razonable contar
con márgenes en la regulación,
deben ser simples: “Esta plata
tiene que cuidarse con un crite-
rio más bien conservador para
asegurarse de que van a existir
razonables pensiones el día de
mañana (…). El criterio que tiene
que tener el regulador es, simple
y puramente, tener una razona-
ble rentabilidad ponderando
por seguridad”. 

El Gobierno también avanzó
en exponer su propuesta de esta-
blecer un límite general a las co-
misiones indirectas que las AFP
contratan para subcontratar la

gestión de inversiones específi-
cas, con el objetivo de “limitar
gastos excesivos” de los fondos.
Este cambio y el régimen de in-
versiones general todavía están
pendientes de aprobación. 

Plazo estrecho

Con esta modificación, la co-
misión de Trabajo ya ha logrado
acuerdos en cinco aspectos, in-
cluyendo la creación de un segu-
ro de lagunas previsionales, el
aumento en el tope imponible
para cotizar, nuevos mecanis-
mos para la cotización de inde-
pendientes, modificaciones a la
cobranza previsional y a la coti-

zación en nombre de terceros.
Los nudos críticos del proyec-

to, como la distribución del 6%
extra de cotización y la reorgani-
zación de la industria, todavía
no se abordan en la comisión,
que comprometió despachar el
proyecto en diciembre. También
debe revisarla la comisión de
Hacienda, para que la sala des-
pache a un tercer trámite en ene-
ro. Al respecto, la ministra Jara
recordó que los equipos técnicos
han estado avanzando en estos
temas más complejos, y dijo es-
perar “que cada uno de los inte-
grantes del acuerdo de tramita-
ción que suscribimos honremos
nuestra palabra”. 

Debate de reforma previsional en el Senado: 

Comisión de Trabajo aprueba
fondos generacionales que
reemplazan esquema de libre
elección en pensiones 

Con este diseño, la inversión del ahorro de los cotizantes será
predeterminada según grupo etario, sin posibilidad de cambiar.

JOAQUÍN AGUILERA R.

La comisión de Trabajo tiene hasta diciembre para finalizar el despacho de la reforma previsional. 
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‘‘Se va transformando durante el transcurso de la
edad a un régimen más conservador, para darle
mayores garantías cuando la persona está cerca de
jubilarse”.
........................................................................................................................................

JEANNETTE JARA
MINISTRA DEL TRABAJO ‘‘Esta plata tiene que cuidarse

con un criterio más bien conservador
para asegurarse de que van a existir
razonables pensiones el día de
mañana”. 
....................................................................................................

RODRIGO GALILEA
SENADOR RN

‘‘Creo que hay una pérdida de
libertad (…). Necesito que alguien me
diga por qué va a ser mejor una cartera
de referencia”.
....................................................................................................

ROJO EDWARDS
EX P. REPUBLICANO
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n Marcel: “No podemos transformar el presupuesto en una ley universal”
El ministro de Hacienda, Mario Marcel, cuestionó ayer la indicación

aprobada el martes en el presupuesto 2025 —con algunos votos del
oficialismo— por la Sala de la Cámara de Diputados, que establece que
el Presidente de la República y su gabinete se sometan semestralmente a
un control de consumo de sustancias o drogas estupefacientes y psico-
trópicas ilegales.

Ante el avance de esa enmienda, el Ejecutivo realizó reserva de cons-
titucionalidad, paso previo para objetarla en el Tribunal Constitucional
(TC).

Marcel recordó en radio Cooperativa que “la discusión del presupuesto
se enmarca en una institucionalidad —la que emana desde la Constitu-
ción— que establece que hay ciertas materias fiscales que son de inicia-
tiva exclusiva del Presidente de la República. Al mismo tiempo, también
hay normas para la Ley de Presupuestos que son comunes a otras leyes,

(como) que en una ley no se pueden introducir cosas que son ajenas al
marco original, al propósito de esa ley”.

El jefe de las finanzas públicas también expuso: “Muchas veces se
plantean indicaciones por parte de los parlamentarios, que se refieren a
temas que son atendibles, necesarios, etcétera, pero que no son de
iniciativa parlamentaria, o que no corresponden al proyecto sobre el cual
se está haciendo la indicación, y a eso nos referimos ayer (el lunes)”.

Marcel concluyó que “no podemos transformar al presupuesto en una
especie de ley universal sobre casi cualquier cosa durante un año, enton-
ces tenemos que mantener una cierta racionalidad en el proceso legisla-
tivo”.

La enmienda sobre el test de drogas impulsada por la oposición debe-
rá ser revisada la próxima semana por el Senado, cuando en segundo
trámite esa instancia revise el erario fiscal para el próximo año. 
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